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На территории Кромского 
района действуют два 

предприятия «Орел-Агро-Ин-
веста» — ООО «Кромское» и 
ООО «1 Мая», довольно мощ-
ные и теперь перспективные. 
С бывшего СПК «1 Мая» и за-
рождался еще осенью 2008 го-
да «Орел-Агро-Инвест», а 
«Кромское» считается в «Орел-
Агро-Инвесте» крупнейшим 
производителем растение-
водческой и животноводчес-
кой продукции. С них мы и на-
чали знакомство с производ-
ственными структурами ново-
го агрохолдинга.

Середина августа — самая 
горячая пора для сельхозтова-
ропроизводителей, когда на 
завершающий этап уборочной 
уже накладывается сев ози-
мых, продолжается подготов-
ка почвы под яровые, ведется 
закладка силоса на стойловый 
период содержания поголовья 
в общественном животновод-
стве. В ООО «Кромское» все 
эти задачи решаются успешно 
и без лишней суеты. Руково-
дитель этого сельхозпредпри-
ятия (еще с агрофестовских 
времен) Л.Н. Ушаков  с ранне-
го утра в разъездах по полям и 
летним лагерям, не раз за день 
успевает и на зерноток за-
ехать. 10 тысяч гектаров паш-
ни на его попечении, из них 
более 5 тысяч занято зерновы-
ми, около двух тысяч —  рап-
сом, на остальных площадях 
возделываются кормовые 
культуры, часть их — под чер-
ным паром. В нынешнем году 
в сельхозоборот введен пос-
ледний заброшенный еще лет 
15 назад участок, на котором 
уже посеяна озимая сурепица 
под урожай 2010 года. 

В складах около 10 тысяч 
тонн намолоченного зерна, но 
все комбайны еще в поле — 
добивают последние зерно-
вые загонки, напрямую убира-
ют рапс. Почти вся уборочная 

техника новая, зерновая — бе-
лорусские комбайны «Поле-
сье» брянской сборки. У бра-
тьев-комбайнеров Алексея и 
Александра Хоревых (на верх-
нем левом снимке) отзывы о 
них неплохие — техника и про-
изводительная, и недорогая. 
Каждый из них давно за тысячу 
тонн намолотил, уверены, что 
и до двух тысяч сезонную вы-
работку доведут. Столь же вы-
сокие показатели у  опытного 
механизатора М.Н. Холунина, 
комбайнеров С.Н. Бугаева, 
Ю.А. Белова. Все идут ровно, 
ведь и техника одинаковая, и 
настрой боевой один на всех 
— скорее и без потерь убрать 
зерновые и рапс, ведь от этого 
зависят и благосостояние хо-
зяйства, и личный заработок.

А вот сев озимой сурепицы 
мы уже не застали. Считанные 
дни потребовались  «Кромско-
му», чтобы посеять эту новую 
для себя культуру на площади 
1000 гектаров. Всего два ме-
ханизатора  — В.В. Козлов и 
Ю.В. Федин — на мощных 

тракторах марки «Бюллер» с 
12-метровыми агрегатами на 
всей этой площади послед-
нюю предпосевную обработку 
почвы и сам сев провели. 

Посмотрели и молочное ста-
до Кутафинской фермы. Коро-
вы на пастбище лежали сытые, 
ухоженные. Молочное живот-
новодство — любимая отрасль 
Л.Н. Ушакова. И развивается 
оно темпами, что на зависть 
всем остальным сельхозпред-
приятиям Кромского района. 
Нынче уже за семь месяцев 
произведено 1400 тонн моло-
ка, или на 300 тонн больше, чем 
за весь прошлый год. Полуго-
довая выручка от реализации 
продукции животноводства со-
ставила 28 миллионов рублей, 
и это при нынешних копеечных 
ценах на молоко.

— Три наши доярки —   
Р.Н. Минакова, В.Н. Харлакина 
и З.В. Аксютина — в нынеш-
нем году на 5-тонные надои 
выходят, а ведь в истории 
Кромского района доярок-пя-
титысячниц еще не было, — с 

гордостью говорит Леонид Ни-
колаевич. — А что этот рубеж 
они достигнут, мы не сомнева-
емся. Скот у нас продуктив-
ный, здоровый, кормов на 

стойловый период заготовле-
но со страховым запасом, все 
животноводы трудятся отлич-
но, так что завершим и этот 
год с большой прибавкой.

Побывали мы и у кормоза-
готовителей, тон в работе ко-
торых сейчас задает механи-
затор с десятилетним стажем 
работы в хозяйстве Л.Л. Щу-
кин (на снимке справа). На 
своем уборочном комплексе 
«Дон-680» он один уже нако-
сил более 3000 тонн зеленой 
массы, а полей с отличной ку-
курузой в «Кромском» еще до-
статочно.

На току ООО «1 Мая» дове-
лось увидеть высокие за 

нынешнюю жатву горы свеже-
намолоченного зерна. Хлебом 
уже забиты все склады, вот  и 
пришлось организовы вать его 
временное хранение прямо на 
территории зернотока, благо 
она огромная. Руководитель 
сельхозпредприятия Н.И. Пол-
шведкин такому урожаю рад, 
но огорчен, что добротное зер-
но пока остается невостребо-

ванным. Удивляется: телеви-
дение почти каждый день твер-
дит, что пол-России нынче из-

за засухи без хлеба, а ходоки 
из пострадавших регионов от-
чего-то не спешат за доброт-
ным орлов ским зерном. 

Съездили мы вместе с ним 
и на уборку. И здесь зерновые 
дожинают, рапс молотят на но-
веньких комбайнах, выработка 
у комбайнеров А.А. Сопина, 
Е.Н. Шубина, А.А. Чернова, 
А.Ю. Козельского и других хо-
рошая, оттого и настроение 
отличное. 

Дмитровский район встре-
чал нас также рокотом 

двигателей комбайнов. Глав-
ная озимая культура в одно-
именном предприятии, ООО 
«Дмитровское», в нынешнем 
сезоне — рожь. На круг ее сни-
мают по 27 центнеров, что  
считается неплохим урожаем. 
Завершается и обмолот ячме-
ня, других яровых культур, с 
каждым днем ширится фронт 
уборочных работ на рапсовых 
полях. Здесь мы повстречали 
заместителя генерального ди-

ректора ООО «Орел-Агро-Ин-
вест» А.И. Широких, который 
рассказал об аналогичных 
кромским проблемах, стоящих 
перед производителями ржи в 
нынешнем году. 

— Ржи намолотим пример-
но 8000 тонн, а вот покупате-
лей на нее найти пока не мо-
жем, — говорит он. — Предла-
гаемая перекупщиками цена в 
1,8—2 рубля за килограмм 
нас, естественно, не устраи-
вает, элеваторы берут на хра-
нение только небольшую часть 
ржи, так что проблема реали-
зации зерна сейчас наиост-
рейшая.

Но тревога руководителей 
пока не отражается на на-
строении комбайнеров. В от-
делении «Лубянки» побеседо-
вали с его руководителем 
В.Н. Милютиковым и опытны-
ми механизаторами А.Г. Ло-
бодиным, В.В. Щербаковым.  
В нынешнем году зерновое и 
рапсовое поля сельхозпред-
приятия, благодаря вновь 
введенным в сельхозоборот 
площадям, увеличились еще 
на две тысячи гектаров, уро-
жай выращен хороший, так 
что для механизаторов есть 
возможность и себя показать, 
и заработать на жатве непло-
хо. 

— Техника у нас новая, уби-
раем без потерь, так что будем 
нынче с хорошим хлебом, — 
говорят они. 

В какое бы из подразделе-
ний  «Орел-Агро-Инвеста» мы 
в этот день ни заезжали, везде 
встречали одну и ту же карти-
ну: организованно шла уборка 
зерновых и рапса, кормовых 
культур, животноводы готови-
лись к переводу поголовья на 
стойловый период. Несмотря 
на сложности с реализацией 
зерна, ни у кого не замечали 
уныния. 

— Есть зерно и рапс, моло-
ко и мясо, впереди большие 
перспективы, значит, пред-
приятие будет жить, несмотря 
на временные трудности, — 
неоднократно звучало в ответ 
на наши вопросы. 

Юрий СЕМЁНОВ.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

— В реализующийся на орлов-
ской земле аграрный проект Мос-
ковского индустриального банка 
вошло несколько ранее самостоя-
тельных сельскохозяйственных 
предприятий — СПК «Октябрь» и 
«Никольское» Троснянского рай-
она, СПК «1 Мая» и ТНВ «Михайлов 
и компания» Кромского района, а 
также ряд прежде агрофестовских 
подразделений — «Хомутовское» 
Новодеревеньковского, «Агро-
фест-Кромы»  Кромского района.  
Передали нам и земли бывших 
дмитровских подразделений — 
«Лубянки» и «Домаха», находящих-
ся в процедуре банкротства, на ба-
зе которых было учреждено ООО 
«Дмитровское». Каждое сельхоз-
предприятие обладает статусом 
юридического лица и является са-
мостоятельным в деле обеспече-
ния выполнения поставленной пе-
ред ним задачи эффективного ве-
дения основных производственных 
отраслей как в растениеводстве, 
так и в животноводстве. Общая 
площадь пахотных земель, аренду-
емых семью нашими вновь учреж-
денными предприятиями, на сего-
дня составляет уже 50 тысяч гекта-
ров.

В связи с этим хотелось бы осо-
бо подчеркнуть важность и свое-
временность этого очень ответ-
ственного шага руководства ОАО 
«Московский индустриальный 
банк» (президент А.А. Арсамаков), 
с которым мы давно и плодотворно 
сотрудничаем. Стабильное финан-
сово-экономическое положение 
банка позволяет ему даже в кри-
зисный для экономики страны пе-
риод реализовывать немало круп-
ных и интересных инвестиционных 
проектов, среди которых теперь 
есть и наш, аграрный. Значитель-
ные средства, направляемые бан-
ком (руководитель Орловского ре-
гионального представительства 
В.В. Толиченко) на техническое и 
технологическое перевооружение 
основных производственных от-
раслей, возлагают на нас огром-
ную ответственность за обеспече-
ние эффективности их использова-
ния, требуют безусловного выпол-
нения всех поставленных задач. 

— В области, к сожалению, 

есть уже примеры, когда от-

дельные новые агроинвесто-

ры не один год твердят о том, 

что вот-вот начнут реализа-

цию какого-либо крупного 

проекта, особенно это каса-

ется отрасли животновод-

ства, но все так и остается на 

уровне обещаний. Насколько 

реален ваш бизнес-проект?

— Его реальность в уже конк-
ретно проделанной работе, в том 
числе и с заделом на ближайшую 
перспективу. Завершив формиро-
вание своих сельскохозяйствен-
ных предприятий в районах обла-
сти только в марте текущего года, 
мы смогли в кратчайшие сроки ка-
чественно подготовиться к весен-
ним полевым работам и на высо-
ком технологическом уровне про-
вести их. А ведь для этого надо бы-
ло подготовить к посевной техни-
ку, завезти ГСМ и удобрения, об-
новить семенной фонд, решить 
кадровую проблему. Наша реаль-
ность в наличии на сегодня почти 
33 тысяч гектаров уборочных пло-
щадей, на которых выращен хоро-
ший урожай зерновых и маслич-
ных культур. Уже близка к завер-
шению жатва, при этом урожай-
ность каждого гектара составляет 
в среднем 35 центнеров зерна хо-
рошего качества. Приступили и к 
уборке рапса на маслосемена, 
площадь под которым составляет 
7 тысяч гектаров.

И это мы говорим о текущем 
урожае, а ведь уже подготовлен со-
лидный пахотный клин под урожай 
следующего года, в том числе и не-
сколько тысяч гектаров из числа 
тех земель, что не обрабытывались 
уже с десяток и более лет. Завер-
шился сев озимой сурепицы, семе-
на которой, кстати, впервые в об-
ласти, размещены на площади 
4200 гектаров. 

— Раз уж мы коснулись темы 

и н в е с т и ц и о н н ы х  о б я з а -

тельств, то какая политика 

реализуется вами в отрасли 

животноводства, в первую 

очередь молочного?

— Выкуплен весь скот вошедших 
в проект хозяйств, приняты все ме-

ры к дальнейшему наращиванию 
как продуктивного поголовья, так и 
объемов производства и реализа-
ции животноводческой продукции. 
Сейчас на наших фермах содер-
жится около 4 тысяч голов крупного 
рогатого скота, в том числе при-
мерно 1450 коров. При этом объем 
производства молока за семь ис-
текших месяцев превысил показа-
тели всего 2008 года. Средняя про-
дуктивность дойного стада, кото-
рая составляла в 2007 году 2042 
килограмма, нынче должна увели-
читься до 3500 килограммов. 

Осуществляется плановая ре-
конструкция ряда действующих 
ферм, по инвестиционному согла-
шению, заключенному с правитель-
ством Орловской области, предус-
мотрено и строительство трех  
крупных молочных комплексов на 
территории Дмитровского, Кромс-
кого и Новодеревеньковского 
районов. И мы готовы их строить, в 
свою очередь рассчитывая на уста-
новление более приемлемых для 
сельхозтоваропроизводителей цен 
на сырье. Пока же на орловских мо-
локоперерабатывающих предпри-
ятиях они остаются крайне низки-
ми, что может грозить потерей сы-
рьевого рынка. Очень мешает ста-
бильному развитию животноводс-
тва и проблема несвоевременнос-
ти расчетов за закупленное моло-
ко. 

— Да, за короткий срок «Орел-

Агро-Инвесту» удалось сде-

лать немало. Это, наверное, 

потребовало значительных 

объемов финансирования?

— Прямо скажем, очень солид-
ных. Даже приблизительные под-
счеты показывают, что сумма толь-
ко прямых инвестиционных вложе-
ний в свой аграрный бизнес на ор-

ловской земле, сделан-
ных ОАО «Московский 
индустриальный банк», 

уже приближается к миллиарду 
рублей, в том числе на приобрете-
ние новой современной сельскохо-
зяйственной техники выделено 
свыше 700 миллионов рублей. 
Только энергонасыщенных тракто-

ров в наших сельхозпредприятиях 
насчитывается 20 единиц, приоб-
ретено также 32 высокопроизводи-
тельных уборочных комплекса, в 
основном марки «Полесье» брян-
ской сборки.  Хотя наша техничес-
кая оснащенность позволяет уже 
сейчас полностью справляться со 
своими задачами по обработке 
всей имеющейся пашни, в подраз-
деления еще продолжает посту-
пать новейшая техника и почвооб-
рабатывающие машины (на сним-
ке). 

Кроме того, и сами сельхоз-
предприятия самостоятельно бе-
рут в случае необходимости долго-
срочные кредиты с субсидирован-

ной процентной ставкой. Так что 
все необходимые ресурсы на про-
ведение комплекса осенних поле-
вых работ у нас имеются. 

— Начинать новое дело сей-

час очень сложно, особенно 

не с чистого листа, а на базе 

действующих или находящих-

ся в процедуре банкротства 

предприятий, за которыми 

обычно следует шлейф про-

блем, связанных с неоформ-

ленными имущественными и 

земельными отношениями, 

многочисленными долгами и 

т. д.  Как они решаются в ва-

шем случае?

— Очень сложно. Уже не первый 
месяц мы не можем найти взаимо-
понимания с электроэнергетика-
ми, которые не в состоянии разо-
браться со статусом электропод-
станций, имеющихся на террито-
рии вновь учрежденных нами сель-
хозпредприятий. Непонятную по-
зицию занимают отдельные кон-
курсные управляющие, сначала за-

прашивающие с нас астрономи-
ческие суммы за бездействующее 
имущество, в первую очередь не-
движимое, а потом продающие его 
на сторону по цене стройматериа-
ла или металлолома. В результате 
варварски разрушаются еще доб-
ротные животноводческие и другие 
производственные постройки, ко-
торые могли бы использоваться 
после определенного ремонта еще 
длительное время. Думается, в та-
ких случаях более жесткую и прин-
ципиальную позицию по защите 
бывшего общественного имуще-
ства должны занимать муниципаль-
ные власти, а также соответствую-
щие управления регионального 
уровня.  

— В эти дни в области завер-

шается уборка озимых и ран-

них яровых зерновых культур.  

Насколько успешно проходит 

жатва в ваших хозяйствах?

— Проблема не в уборке (для 
этого хватает и техники, и ресур-
сов), а в востребованности на сего-
дня зерна. К сожалению, у нас пока 
нет собственного элеватора, 
строительство которого заплани-
ровано на 2010 год, поэтому все 
зерно приходится хранить в склад-
ских помещениях и на токах пере-
шедших под крыло «Орел-Агро-Ин-
веста» сельхозпредприятий. Там 
скопилось уже несколько десятков 
тысяч тонн зерна хорошего каче-
ства, на которое пока не находится 
добропорядочных покупателей, 
способных предложить достойную 
цену. В таком же положении нахо-
дятся и все остальные сельхозто-
варопроизводители региона.

Мы уже вышли на такой уровень 
материально-технической осна-
щенности, который позволяет вы-
растить практически любой урожай 
зерна и крупяных культур, в разы 
увеличить его производство на 
арендуемых земельных площадях. 

Нужна лишь уверенность в 
востребованности нашего 
труда, а это осуществимо 
только в рамках долговре-
менной, конкретной и про-
зрачной государственной 
программы поддержки оте-
чественного производителя 
продуктов питания и другой 
сельскохозяйственной про-
дукции. Если хотите, нужен 
госзаказ с гарантирован-
ным уровнем закупочных 
цен на зерно, молоко, мясо 
и т. д. Пойдет государство 
на такой шаг — и в считан-
ные годы в стране  настоль-
ко возрастет уровень про-
изводства сельхозпродук-
ции, что ее  хватит не только 
для России, но и для поло-
вины остального мира.    

А с ходом уборочной, се-
вом озимых вы можете и са-
ми познакомиться на ме-
стах. Поезжайте посмотри-

те, как работают механизаторы и 
животноводы, какое у них настрое-
ние.

— Спасибо за приглашение — 

обязательно им воспользуем-

ся. А пока, в завершение на-

шей беседы, расскажите о 

ближайших перспективах 

ООО «Орел-Агро-Инвест».

— Согласно бизнес-плану в те-
кущем году мы должны произвес-
ти 65 тысяч тонн зерна и 10 тысяч 
тонн рапса. Этот рубеж будет, не-
сомненно, взят. Под урожай 2010 
года кроме озимой сурепицы по-
сеем 16 тысяч гектаров озимой 
пшеницы, в планах ярового сева 
16 тысяч гектаров рапса и еще 10 
тысяч гектаров пшеницы и ячменя, 
5 тысяч гектаров различных кор-
мовых культур, то есть общий объ-
ем растениеводческой продукции 
по сравнению с нынешним годом 
должен удвоиться. Так как основ-
ной специализацией наших сель-
хозпредприятий будет выращива-
ние крестоцветных масличных 
культур, то уже в 2010 году на тер-
ритории Кромского района на-
чнется строительство собствен-
ного элеватора и завода по пере-
работке маслосемян производ-
ственной мощностью 100 тысяч 
тонн семян в год. Место под стро-
ительные площадки уже выбрано, 
сроки перед генподрядчиками бу-
дут поставлены жесткие, и к сле-
дующей уборочной планируем 
иметь собственный современный 
и мощный элеватор. Надеемся, 
что начнется и реализация проек-
тов по строительству молочных 
комплексов. 

Так что планы у нашей компании 
большие, ответственные, но вы-
полнимые. На их обеспечение и на-
целена сейчас работа всех специа-
листов, механизаторов и животно-
водов предприятий ООО «Орел-Аг-
ро-Инвест».

Аграрный проект Московского индустриального банка
Совсем немного времени прошло с момента регистрации 

в нашей области первых  сельхозпредприятий, 

созданных под эгидой ОАО «Московский индустриальный 

банк», а они уже стали полнокровными, хорошо 

технически и технологически вооруженными 

производителями как растениеводческой, так и 

животноводческой продукции, успешно выполняющими 

все поставленные перед ними задачи. О становлении и 

перспективах развития новой мощной аграрной 

структуры, действующей на территории нескольких 

районов области, рассказывает ее руководитель — 

генеральный директор ООО «Орел-Агро-Инвест» 

В.А. АДАМЕНКО: 

«Кромское», «1 Мая», «Дмитровское»
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